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ACTA DE REUNIÓN MESA DE DIÁLOGO N° 2 UCM TALCA. 

TEMA: ACADEMIA – TRANSPARENCIA – INFRAESTRUCTURA – DEMOCRATIZACIÓN 

FECHA:  Jueves, 18 de mayo de 2023 

LUGAR:  Teams  

HORA INICIO: 15:00 Hrs. 

HORA TÉRMINO: 16:30 Hrs 

 

PARTICIPANTES  

NOMBRE  CARGO 

ESPERANZA DURÁN GONZÁLEZ  VRAC 

PABLO HORMAZABAL SAAVEDRA VRAF 

KARIN ALVARADO ROJAS DIRECTORA DGE 

MARIO URZÚA GUAZZONI COORDINADOR ORGANIZACIONES ESTUDIANTILES  

STEFANI ORELLANA GONZALEZ CCEE ING. EN CONSTRUCCIÓN 

CATALINA LEYTON POBLETE CCEE ARQUITECTURA 

FABIAN RIOSECO PINTO CCEE QUÍMICA Y FARMACIA 

KATHERINE CONTRERAS MOYA MESA ESTUDIANTES CON DISCAPACIDAD 

VICENTE BECERRA ROJAS CAP 

  

 

TEMAS DE LA TABLA: 

Coordinador Organizaciones Estudiantiles da la bienvenida a los integrantes de la mesa y da a 

conocer la tabla para esta sesión: 

Acuerdos sesión anterior: 

• DAI, evaluará posibilidad de adelantar trabajos en camino de piedra. 

• VRAC entregará respuesta formal, respecto a posibilidad de adelantar postulación a 
ayudantías. 

• VRAC enviará comunicado respecto a horarios protegidos (respetar horarios y no realizar 
evaluaciones) enviado y compartido con estudiantes 

 
Tabla 

• Problema con beneficios estudiantiles en la carrera de Geomensura. 

• Falta de profesores en cuanto a lo que menciona el proyecto formativo de la carrera de 
Química y Farmacia. 

• Aclaración de rumores en cuanto a aves muertas dentro de la universidad. 

• Asistencia a Asambleas 

• Hora 0 
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PUNTOS TRATADOS. 

Temas y Desarrollo: 

DGE da la bienvenida a tercera sesión de mesas de diálogo para el año 2023, presenta a los 

participantes en esta sesión. 

Informa que Vicerrector de Administración y Finanzas, señor Pablo Hormazabal Saavedra, se 

integrará en unos minutos a sesión, al encontrarse en reunión con nuestro rector. 

Presenta a los integrantes de esta sesión, especialmente destaca la presencia de Katherine 

Contreras, estudiante de Ped. en Educación Especial, quien es la representante de la mesa de 

estudiantes con discapacidad, a quien la acompaña el señor Vicente Becerra, como interprete de 

lenguaje de señas, perteneciente al CAP. 

Se da por iniciada la sesión a las 15:00 horas. 

COE, solicita la en primer término, para poner en contexto a los presentes, el estado de la 
organización estudiantil. 
Informa que se encuentran vigentes 15 Centros de Estudiantes, de los cuales 5 finalizan en las 
próximas semanas. 
2 carreras se encuentran proceso eleccionario (Kinesiología y PLCC). 
En relación al proceso eleccionario de Federación, este no se realizó, ya que la lista postulante 
bajo su candidatura. 
Corresponde de acuerdo a estatutos, que el Consejo de Presidentes, conforme mesa interina y se 
realice un nuevo llamado a elecciones a la brevedad. 
 
Problema con beneficios estudiantiles en la carrera de Geomensura 
 
CCEE ICON, señala que, en última asamblea de estudiantes, una representante de la carrera Ing. 
en Ejecución en Geomensura, informó de los problemas que estaban teniendo en su carrera. 
Por esta razón, se reunieron con ella, quien indicó que la carrera se presentó como continuidad y 
en realidad es convalidación, razón por la cual estudiantes no pudieron postular a beneficios, por 
ejemplo, gratuidad. 
DGE, al intervenir señala, que se sostuvo reuniones con varias áreas de la Universidad entre las 
que se cuentan Finanzas y Decanatura, antes de citar a reunión a estudiantes. 
4 estudiantes de la carrera presentaron problemas con Beneficios, con ellos se sostuvo reunión el 
día 22 de marzo, donde se explicó la situación y se llegaron a acuerdos. 
La situación, no es como mencionan en relación a la carrera. 
A los estudiantes de IP San Agustín (convenio), se les ofreció una continuidad estudios, la 
convalidación es una homologación de cursos. 
De esta manera los interesados podrían ingresar vía admisión especial al 5° semestre de la carrera, 
cursar 4 semestres y obtener el título de Ing en Ejecución en Geomensura. 
De estos 4 estudiantes, todos tienen gratuidad, la cual se les termina este semestre, aquí hubo un 
problema de interpretación de Mineduc, en relación a la continuidad y el cambio de carrera. 
Se les informa en esta reunión del 22 de marzo a los estudiantes, que UCM asumirá el costo del 2° 
semestre, incluido el pago de la BAES. 
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Se compartió acta de reunión, con los estudiantes involucrados, en la cual estaba toda la 
información y los acuerdos logrados, la cual a esta fecha aun no ha sido firmada, como tampoco se 
ha acusado recibo. 
Nuevamente la estudiante, manifestó la problemática al nuevo decano, fue citada a reunión el día 
lunes y no asistió. Sorprende esto, ya que el tema estaba resuelto. 
CCEE ICON, indica que no asistió, por que estaba enferma, de hecho, a la reunión que sostendría 
con el Consejo de Presidentes, asistieron 2 estudiantes, que no entendían mucho lo que pasaba. 
DGE, no ha respondido correos, no acusa recibo, no se excusa, existen faltas a la verdad, se saltó 
los conductos regulares, por lo cual se sugiere tratar el tema nuevamente personalmente con la 
estudiante. 
Desde la institución, se entregaron todas las facilidades. 
 
Falta de profesores en cuanto a lo que menciona el proyecto formativo de la carrera de Química 
y Farmacia 
 
CCEE QYF, a través de su presidente señor Fabian Rioseco, informa que se mantiene la 
preocupación, respecto a la falta de docentes en la carrera. 
De las 5 generaciones que hay actualmente en la carrera, 3 generaciones tienen problemas. 
Fueron citados todos los delegados de generación a sostener una reunión con el Director de 
Escuela, lamentablemente existe muy mala disposición de parte de Dirección a recibir o responder 
a los estudiantes. La falta de docentes es más que evidente. 
De acuerdo al Proyecto Formativo en 5° año se debería contar con 42 profesores part time, lo cual 
no ocurre y con la consiguiente sobre carga a los docentes de planta. 
Otras carreras también están sufriendo una situación similar. 
Nos preocupa como estudiantes, ya que además la carrera se encuentra en acreditación. Esta falta 
de docentes, nos afecta también, por que no hemos podido avanzar en investigación. 
Por lo cual quisiéramos saber, las razones concretas, de por que no se esta cumpliendo con lo 
indicado. 
Estamos muy preocupados. 
 
VRAC indica, que el tema ha sido tratado de manera constante. La realidad es que no se contaba 
con el cambio en la valoración de los químicos farmacéuticos (docentes), esto se ha producido 
post pandemia, junto con un déficit general de docentes en la región. 
Estamos conscientes de la evaluación. 
En marzo se contrataron 2 académicos y abril uno más, sin embargo, no es una situación que 
tenga una solución a corto plazo, estamos tratando de resolver lo mejor posible. Están todos los 
esfuerzos por parte de la Institución para resolver esta situación. 
Se tratará de manera urgente con el decano, para ver como se visualiza el 2023 y resolver este 
tema. 
CCEE QYF, señala que valoran los esfuerzos para resolver esta situación, mantienen su postura de 
preocupación, para que se entreguen las mejoras a tiempo. 
VRAC, considera valioso que se mantengan alerta y se compromete a entregar en próxima mesa 
un informe al día de la proyección. 
Tanto VRAC como DGE, destacan y agradecen el respeto con el que el presidente de la carrera, ha 
manifestado su inquietud. 
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DGE señala que durante la pandemia esta brecha de docentes, se pudo estrechar. Considera 
importante que los estudiantes continue con el seguimiento de la situación. 
CCEE QYF, sostiene que no pueden desconocer el esfuerzo que se está realizando. 
 
 Aclaración de rumores en cuanto a aves muertas dentro de la universidad 
 
CCEE Arquitectura, indica que el día 8 de mayo, a través de rrss, surgen rumores de aves muertas 
por influenza aviar, esto debido a palomas muertas retiradas por el SAG. 
Estos rumores al no ser aclarados, crean pánico en los estudiantes, existe falta de información en 
la UCM. 
DGE, señala que la consulta no se levantó formalmente por los dirigentes estudiantiles, cuando 
existan evidencias, deben hacerlas llegar. 
No podemos responder rumores, ni estar pendiente de lo que indica una página de memes, que al 
final solo desinforma o falta a la verdad y que para UCM no tiene ninguna validez. 
VRAF indica que, la Universidad, cuando ocurrió lo de UTAL, emitió un comunicado, con 
instrucciones del SAG, el cual indicaba que UCM no reunía las condiciones para un brote de esta 
enfermedad, UCM está libre de este virus. 
DGE indica, que se solicitó al Departamento de Prevención de Riesgos un informe de lo ocurrido, 
que se señala a continuación: 
 
“Con el fin de aclarar la información que ha circulado. Se informa que, de acuerdo a la visita del 
Servicio Agrícola Ganadero (SAG), el día lunes 08 de mayo 2023, las aves silvestres encontradas, no 
presentan sintomatología respecto a influenza aviar.  
Cabe señalar que, de acuerdo a rubro, las principales fuentes donde existe una mayor probabilidad 
para contagio corresponden a: 
 
• Empresas dedicadas a la crianza. 
• Empresas que fabrican harina de pollo. 
• Empresas de servicios o transporte, relacionadas con producción avícola. 
• Empresas que recolectan, envasan o utilizan guano avícola. 
• Entidades relacionadas con la inspección de las empresas señaladas  
 
De acuerdo a lo anterior, nuestros campus, no cuentan con las características necesarias que 
favorezcan la presencia de esta enfermedad. 
Importante considerar que: 
El mecanismo de contagio podría producirse sólo en caso que una persona tome contacto a través 
de la vía respiratoria o mucosas (ojos, boca), con secreciones respiratorias y excrementos 
contaminados de aves o mamíferos infectados con virus de la Influenza Aviar.” 
 
Mesa de Estudiantes con Discapacidad 
 
Como se informó al principio de esta sesión, nos acompaña la estudiante Katherine Contreras, 
representante de los estudiantes con discapacidad, junto a su interprete en lengua de señas. 
Katherine, nos cuenta que están retomando funciones con la mesa de estudiantes, han tenido 
algunas reuniones, en las cuales están revisando las diferentes necesidades que tienen. 
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Estas principalmente se refieren a la accesibilidad y al fortalecimiento de sus actividades al interior 
de la Universidad. 
Buscar la manera de concientizar sobre la discapacidad. 
VRAC señala, que es primera vez que participa en una reunión con estudiantes con discapacidad, 
lo cual la tiene muy emocionada. Indica que estamos consientes y proclives a apoyar las 
actividades que puedan generar a través del Pari. Queremos ir avanzando, creando mayor 
conciencia, canalizar esta inclusión para todos. 
Contar con una mesa de estudiantes, es un buen camino, ya que es un trabajo a largo plazo. 
Por lo cual solicita canalizar todas las inquietudes a través del Pari. 
VRAF, reitera la bienvenida y la alegría de volver a contar con estudiantes de la mesa de 
discapacidad. Señala que UCM, hace varios años, asumió el compromiso con la inclusión, en u 
momento fuimos catalogados, como la Universidad con mayor acceso inclusivo. 
Estamos trabajando en todas las mejoras posible, por ejemplo, todo edificio nuevo de 2 pisos o 
más, debe contar con ascensor. 
DGE señala, que llevamos varios años trabajando con la mesa de estudiantes con discapacidad, 
recuerda a Sebastián Díaz, que fue partícipe activo de estas sesiones, el cual nos ayudo mucho con 
sus observaciones, para ir dando solución a las inquietudes que nos presentaban. 
Katherine, agradece las palabras y ratifica lo señalado por las autoridades, su intención es retomar 
el trabajo que se estaba realizando, compartir sus inquietudes y trabajar en conjunto. 
 
Asistencia a Asambleas 
 
DGE señala su preocupación, por la baja asistencia a Asambleas, en la última habían no más de 30 
estudiantes. 
Preocupa el poco respeto a sus espacios, que han sido ganados por los estudiantes. La principal 
preocupación radica en que estos espacios (Asambleas y Hora 0) cuentan con horario protegido, 
es decir no hay clases en esos módulos. 
Ha sido motivo de lucha por parte de los estudiantes, que se respeten estos horarios por parte de 
los docentes, lo que llevó a emitir un comunicado por parte de VRAC, donde se solicita evitar 
cualquier tipo de negociación entre docentes y estudiantes en estos módulos, para que puedan 
asistir a sus actividades. 
Surge desde DGE la consulta a los presentes, ¿se justifica suspender las clases a mas de 7500 
estudiantes, para que asistan 30? 
Recuerda que años atrás en Curicó, sucedió algo similar, lo que llevó a suspender el horario 
protegido, no las asambleas u hora 0. La que luego se retomó por un compromiso con Federación 
VRAC, pone énfasis en que estos horarios están destacados en el calendario académico. Quizás al 
no contar con horario protegido, se le puede entregar las facilidades a los estudiantes que desean 
participar y no perder clases. 
Katherine Contreras, señala que hay estudiantes que tienen miedo de ir y dejar sus clases, aun 
contando con horario protegido y que muchas veces ellos quisieron participar, pero no se cuenta 
con un intérprete en lengua de señas, por ejemplo. 
DGE, señala que no deben tener temor, existe un comunicado de parte de VRAC, enviado a todos 
los directores de escuela. Pone como ejemplo que, durante la semana novata, una carrera había 
llegado a un acuerdo entre docente y estudiantes para realizar una prueba, lo cual no estaba 
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permitido de acuerdo al calendario académico y no se permitió rendirla. (la alerta se levantó 
desde la unidad de reserva de salas). 
Hemos estado trabajando para cumplir sus exigencias, debe existir un mayor compromiso por 
parte de los estudiantes. 
VRAC, solicita gestionar un interprete de lengua de señas, para estas actividades. 
CCEE ICON solicita que podamos trabajar en conjunto la motivación para que los estudiantes 
asistan. 
Se le ofrece todo el apoyo de DGE. 
VRAC, compromete también a Comunicaciones, para difundir. 
DGE insiste en la importancia de cuidar sus espacios y sobre todo participar. 
 
Hora 0 
 
DGE, propone a estudiantes, tema para próxima sesión de Hora 0, la cual debe desarrollarse el 
lunes 29 de mayo a partir de las 15:35 horas, en el auditorio F100A. 
De esta manera es una preocupación menos durante la semana de pausa, más aún que recién se 
están organizando en conformar una mesa interina. 
El tema propuesto es “Conversemos sobre ciberacoso: Claves para enfrentar la violencia digital" 
Expone: Dirección de Equidad de Género y Diversidad. 
Solicitaremos a Pari, poder contar con interprete en lengua de señas. 
Estudiantes están de acuerdo. 
 
Finaliza sesión a las 16:30 horas 
 
DGE indica que enviará el acta de la reunión a Estudiantes para que pueda ser revisada y una vez 
que se esté de acuerdo poder compartirla con la comunidad y subirla al portal. 
 
Acuerdos. 

• VRAC, tratará el tema de la falta de docentes en Química y Farmacia con Decano. 

• VRAC, presentará en próxima sesión, informe al día de proyección de carrera Química y 
Farmacia (docentes) 

• Estudiantes aprueban tema y realización de Hora 0. 
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Firma Aprobación Acta. 

 

NOMBRE  FIRMA 
ESPERANZA DURÁN GONZÁLEZ   
PABLO HORMAZABAL SAAVEDRA  
KARIN ALVARADO ROJAS  
MARIO URZÚA GUAZZONI  
STEFANI ORELLANA GONZALEZ  
CATALINA LEYTON POBLETE  
FABIAN RIOSECO PINTO  
KATHERINE CONTRERAS MOYA  
VICENTE BECERRA ROJA  
  
 

 

                Mario Urzúa Guazzoni.      Karin Alvarado Rojas 
Coordinador de Organizaciones Estudiantiles                            Directora 
          Dirección General Estudiantil             Dirección General Estudiantil. 


